

Zeitschrift: Le nouveau conteur vaudois et romand
Band: 87 (1960)
Heft: 5

Artikel: Sous le signe du beau et du mauvais temps
Autor: M.P.
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-231810>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 06.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Sous le signe du beau et du mauvais temps

Un de nos abonnés, qui a eu l'occasion de s'entretenir avec un de ces « vieux », mort depuis longtemps, mais dont on ne trouve plus le pareil pour prédire le temps à longue échéance, à la manière d'autrefois, c'est-à-dire, par l'observation de la nature et de la lune, nous a proposé de nous faire part de ses propres observations mensuelles à ce sujet.

« Je ne suis pas météorologue, nous écrit-il, mais un observateur des choses du ciel et de la terre. » Le Conteur romand est heureux de lui ouvrir ses colonnes...

1960 en est à son début ! Aussi, chers amis patoisants et amis du patois, ai-je dans l'idée qu'il vous intéressera de savoir le temps qu'il fera !

Qu'est-ce qui produit les variations de temps et de température ?

C'est la première question à élucider !

Les météorologues officiels reconnaissent que la lune exerce son pouvoir sur les marées. Dès lors, pourquoi ne l'exercerait-elle pas aussi sur le temps ?

Certes, la simple observation du ciel, des plantes, des oiseaux et, si vous êtes rhumatisant... de vous-même vous donne déjà des indications générales du temps qu'il va faire de 24 à 48 heures à l'avance.

Mais c'est un peu court !

Ce qu'il faut scruter avant tout, c'est la lune du soir et du matin. Oui ! car il y a la lune du soir qui est la lune qui croît et la lune du matin, qui est la lune qui décroît.

La première est éclairée par le soleil irradiant la Chine, la seconde par le soleil qui luit en Amérique ; l'une regarde l'est avec ses croissants, l'autre l'ouest. C'est pourquoi l'on dit que la lune ment !

La lune croissante trace un *D* dans le ciel, la lune décroissante un *C*.

Ce sont ces positions des « cornes » qui indiquent le temps ! Ces cornes (soit les pointes de la partie éclairée) regardent-

elles le *nord*, elles appellent le froid, regardent-elles le *nord-est*, ce sont la bise et le beau qui régneront, regardent-elles l'*est*, le temps sera variable ; regardent-elles le *sud-est*, ce sera la pluie et le mauvais temps.

Les cornes regardent-elles le *nord-ouest*, elles annoncent la pluie et le brouillard, le froid, la neige, la grêle ; regardent-elles l'*ouest*, le temps sera variable ; le *sud-ouest*, ce sera le beau, le *sud*, un vent chaud et parfois orageux, mais sans grêle.

Comme la lune décroissante donne le temps six semaines à l'avance, que disait-elle entre le 15 et le 28 décembre 1959, soit pour la période allant du 29 décembre 1959 au 27 janvier 1960 ?

Chaque fois que je l'ai vue, c'était toujours sur l'*ouest*, donc temps variable = pluie, brouillard et éclaircie ; pas beaucoup de froid.

Mais comme il y a l'été de la St-Martin, en novembre, il y a aussi l'été de la St-Vincent, en janvier et entre le 20 et le 25 janvier, il y a toujours deux à trois jours de beau !

Comme les mois vont de pair, soit : décembre et janvier, novembre et février, octobre et mars, septembre et avril, août et mai, juin et juillet, on peut déduire qu'ayant eu un peu de froid au début et fin novembre, il y aura du froid au début et fin février.

M. P.

YVERDON

***Un relais...
Le Buffet !***

A. MALHERBE-HAYWARD

Téléphone (024) 2 31 09